
Communiqué de presse

La Banque des Territoires et la Fédération des élus des Entreprises publiques locales (FedEpl) lancent le Réseau des Epl d'énergies renouvelables

Paris, le 6 juin 2025 - La Banque des Territoires et la FedEpl lancent officiellement le Réseau des Epl d'énergies renouvelables (EnR). Ce réseau a pour objectif de créer un espace d'échanges entre les collectivités engagées dans la transition énergétique, leurs Entreprises publiques locales, ainsi que les acteurs et partenaires des énergies renouvelables.

Un contexte porteur pour les Epl d'EnR

Depuis la promulgation de la Loi relative à la transition énergétique pour la croissance verte en 2015, les collectivités territoriales jouent un rôle clé dans la transition environnementale. Nombre d'entre elles ont choisi de s'appuyer sur des outils d'économie mixte – Sociétés d'économie mixte (Sem), Sociétés publiques locales (Spl) et Sociétés d'économie mixte à Opération unique (SemOp) – pour porter leurs projets de production d'énergies renouvelables (EnR).

Aujourd'hui, la dynamique est manifeste :

- **178 Epl interviennent dans le domaine de l'énergie**, contre 94 cinq ans plus tôt, dont 140 sous forme de Sem.
- Le domaine des énergies renouvelables est le plus dynamique. **Depuis cinq ans, 1 création d'Epl sur 5 concerne désormais le secteur des EnR.**
- Le chiffre d'affaires cumulé des Epl du secteur a plus que doublé en cinq ans, passant de **2,13 à 4,72 milliards d'euros**. A cette croissance s'ajoute le fait que de nombreuses Epl intervenant dans d'autres domaines d'activité développent des activités complémentaires dans la production d'énergies renouvelables.

Dans le secteur de la production d'énergies renouvelables, les collectivités territoriales ont besoin d'outils de coopération public-privé et public-public. Les Epl, Sem, Spl comme SemOp, sont des outils agiles et efficaces, avec une forte capacité d'investissement, et dans lesquels les décideurs locaux prennent une part active à la gouvernance. Capables de développer en outre des synergies entre elles, à travers notamment des participations croisées, elles apportent leur expertise et leur capacité d'innovation au service de l'intérêt général.

Un engagement significatif de la FedEpl et de la Banque des Territoires

La **Fédération des élus des Entreprises publiques locales (FedEpl)**, en tant que fédération représentative de toutes les Entreprises publiques locales, soutient depuis toujours leurs initiatives, ainsi que celles des collectivités, via une offre de services dédiée (appui technique, expertise

juridique, mise en réseau, formation). Elle œuvre pour faire connaître les modèles Epl et renforcer leur impact local.

La Banque des Territoires poursuit son action dans le cadre de son plan stratégique qui vise notamment à accompagner la mise en place d'un nouveau mix énergétique décarboné, avec **1,5 milliard d'euros mobilisés** à cette fin. Acteur de référence dans le financement des infrastructures d'EnR, la Banque des Territoires a déjà contribué à **14 % de la puissance installée d'EnR en France**, incluant désormais toutes les sources (solaire, éolien, biomasse, réseaux de chaleur, hydrogène vert, etc.).

Le Réseau des Epl d'EnR : mutualiser, accompagner, accélérer

L'initiative conjointe de la FedEpl et de la Banque des Territoires vise à fédérer les Entreprises publiques locales (Epl) engagées dans le développement et la production d'énergies renouvelables (EnR) afin de :

- Créer un **espace d'échange** entre élus, opérateurs, partenaires et acteurs de l'écosystème EnR.
- **Valoriser les retours d'expérience** et identifier les bonnes pratiques et les modèles de gouvernance reproductibles.
- **Favoriser le passage à l'échelle** des projets et la synergie entre acteurs publics et privés.
- Accompagner les collectivités dans l'**opérationnalisation concrète** de leurs politiques énergétiques.

En facilitant la montée en compétence des Epl, ce réseau vise à faire des territoires des moteurs de la transition énergétique française, dans un esprit de coopération, d'innovation et de service public.

La création de ce réseau témoigne de la volonté partagée par la FedEpl et par la Banque des Territoires, partenaires depuis de nombreuses années, de soutenir les Sem, les Spl et les SemOp dans leur rôle de catalyseur de la transition énergétique.

En marge de l'événement organisé au Hub des Territoires, la Fédération nationale des collectivités concédantes et régies (FNCCR) et la Fédération des élus des Entreprises publiques locales (FedEpl) ont annoncé la signature à venir d'une convention de partenariat. Leurs représentants respectifs, **Richard Chamaret**, président de Territoire d'Energie Mayenne, co-président du Conseil d'administration des Sem et administrateur de la FNCCR, et **Alain Leboeuf**, président du département de la Vendée, président de la Commission transition énergétique et administrateur de la FedEpl, ont manifesté leurs ambitions partagées visant à favoriser les synergies et les mutualisations autour des problématiques liées au développement des Epl engagées dans la production d'énergies renouvelables.

Contact presse :

Banque des Territoires – Groupe Caisse des Dépôts

Aurélie Imbert - 06 77 56 38 82 - aurelie.imbert@caissedesdepots.fr

FedEpl

Violaine Hacke, attachée de presse - 06 28 47 53 55 - violainehacke@gmail.com

Cécile Consigny, chargée de communication - 01 53 32 22 07 - c.consigny@lesepl.fr

A propos de la Banque des Territoires

La Banque des Territoires est l'un des métiers de la Caisse des Dépôts. Elle réunit les expertises internes à destination des territoires. Porte d'entrée unique pour ses clients, elle œuvre aux côtés de tous les acteurs territoriaux : collectivités locales, entreprises publiques locales, organismes de logement social, professions juridiques, entreprises et acteurs financiers. Elle les accompagne dans la réalisation de leurs projets d'intérêt général en proposant un continuum de solutions : conseils, prêts, investissements en fonds propres, consignations et services bancaires. En s'adressant à tous les territoires, depuis les zones rurales jusqu'aux métropoles, la Banque des Territoires a pour ambition de maximiser son impact notamment sur les volets de la transformation écologique et de la cohésion sociale et territoriale. Les 37 implantations locales de la Banque des Territoires assurent le déploiement de son action sur l'ensemble des territoires métropolitains et ultra-marins.

Agir ensemble pour développer des territoires plus verts et plus solidaires

banquedesterritoires.fr



A propos des Entreprises publiques locales et leur Fédération

Depuis sa création en 1956, la Fédération des élus des Entreprises publiques locales (FedEpl) est la seule fédération d'élus représentative des 1 442 Sociétés d'économie mixte (Sem), Sociétés publiques locales (Spl) et Sociétés d'économie mixte à opération unique (SemOp) françaises réunies au sein de la gamme Epl. Gouvernée par des présidents et administrateurs d'Epl de toutes sensibilités politiques, la Fédération des élus des Entreprises publiques locales s'inscrit dans une vision moderne et performante de l'action publique locale depuis plus de 60 ans. Elle est affiliée au réseau européen des 32 000 Entreprises publiques locales représenté par SGI Europe, organisme intersectoriel composé des employeurs de services publics et qui promeut les services d'intérêts généraux (SIG) en Europe. Toutes les infos sur lesepl.fr.

